

Speke und Burton im Jahre 1862 dahin zu senden, welche dann das schon vor 2000 Jahren behauptete Vorhandensein derselben bestätigten.

Die glänzenden Erfolge, welche unsere kühnen Afrikaforscher innerhalb der letzten Jahre erreichten, haben ein allgemeines Interesse in den Völkern aller Welttheile erweckt. Den großen Leistungen Livingstone's stehen die eines Barth, Kolb's, Schweinfurth und Nachtigal zur Seite. Es ist Leben und Zusammenhang in diese Entdeckungsbemühungen gekommen. Mit Cameron aber erscheint endlich auch ein ausführbarer Plan. Staunen ergreift uns, wenn wir den Pfaden dieses Mannes folgen, welcher den Zug durch Afrika seiner ganzen aequatorialen Breite nach, allen Hindernissen zum Trotz, zu bewerkstelligen wußte.

Dieses Aufsehen ist nicht ein oberflächliches, ein schnell vergehender Rausch der Freude, sondern es zeigt sich fortwirkend: Das englische Volk hat die Ueberzeugung gewonnen, daß es an der Zeit sei, die wichtigen Resultate seiner Forscher dauernd festzuhalten, und sie im Interesse der Menschheit und seines Handelslebens zu verwerthen und auszubeuten.

Engländer und Amerikaner zeichnen sich vor anderen Nationen durch eine große Hinneigung zu praktischer Verwerthung wissenschaftlicher und politischer Ergebnisse und durch einen Zug frommen Sinnes und kirchlichen Wesens aus, und beide Nationen sind stets bereit, diesen ihren Eigenschaften durch bedeutende Opfer Rechnung zu tragen. Eben diese Bereitwilligkeit, welche sich mehr oder weniger an den einzelnen Individuen offenbart, war auch jetzt in England Veranlassung dazu, die wissenschaftlichen Ergebnisse der Reisenden sofort nutzbar zu machen.

Das Interesse, welches Livingstone's hochherziges Walten zuerst für den bis dahin ganz verachteten Welttheil erweckte, hat das von Cameron entworfene Bild am Wirksamsten neu belebt. Es wird nicht ausbleiben, daß sich aus dem durch seine Berichte auf Central-Afrika hingeleiteten Unternehmungsggeist, vielleicht gestärkt durch Stanley's Bemühungen, ein neues Moment der Ermuthigung ergiebt, welches sich zu einer wahrhaften Centralafrikanischen Unternehmungsperiode gestalten kann. Wir haben Aehnliches